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Цель работы — исследование реологических свойств растворов полиакриламида осцилляцион-

ным и ротационными методами и получение жидкостей разрыва на их основе с заранее заданными 

физико-технологическими характеристиками. 

В данной работе изучены реологические свойства водных растворов сополимеров акриламида. 

Показана превалирующая роль упругих свойств над вязкостными при прогнозе проппантоудержива-

ющей способности получаемой жидкости разрыва, перспективность использования осцилляционной 

реометрии для исследования жидкости разрыва на стабильность значений эффективной вязкости 

от заданной температуры. В результате проведенных исследований установлена корреляционная 

зависимость между значениями модуля накопления и проппантоудерживающей способности жид-

кости разрыва на основе сополимеров акриламида. Показано, что по результатам осцилляционных 

измерений в полной мере можно судить о технологических характеристиках, получаемых жидко-

стей разрыва, и, как следствие, более эффективного качественного и количественного подбора ком-

понентов (гелеобразователи на основе сополимеров акриламида), в том числе и деструкторов, при 

разработке рецептур, удовлетворяющих заданным условиям практического применения. В резуль-

тате проведенного комплекса исследований разработаны рецептуры жидкостей разрыва, обладаю-

щие модулем накопления в диапазоне 300–500 мПа, что позволило успешно произвести опытно-

промышленные испытания по технологии высокорасходного гидравлического разрыва пласта на 

ультранизкопроницаемых коллекторах. 
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The aim of the work is to study the rheological properties of solutions of acrylamide copolymers with 

oscillatory and rotational methods and to obtain fracturing fluids based on them with predetermined physical 

and technological properties. 

In this paper, the rheological properties of aqueous solutions of acrylamide copolymers are studied. 
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The prevailing role of elastic properties over viscosity in predicting the proppant-retaining capacity of the 

resulting fracturing fluid is shown, as well as the prospects for using oscillatory rheometry to study the 

fracturing fluid for stability of effective viscosity values from a given temperature. As a result of the studies, a 

correlation dependence was established between the values of the storage modulus and the proppant-

retaining capacity of the fracturing fluid based on acrylamide copolymers. It is shown that based on the 

results of oscillatory measurements, it is possible to fully judge the technological characteristics of the 

fracturing fluids obtained and, as a consequence, a more effective qualitative and quantitative selection of 

components (gelling agents based on acrylamide copolymers), including destructors, when developing 

formulations that meet the specified conditions of practical application. As a result of the conducted complex 

of studies, the formulations of fracturing fluids with the storage modulus in the range of 300–500 mPa were 

developed, which allowed to successfully conduct pilot tests on the technology of high-flow hydraulic 

fracturing of the formation on ultra-low-permeability reservoirs. 

Keywords: polyacrylamide, gelling agent, hydraulic fracturing, fracturing fluid, oscillatory rheometry, hydration, 

viscosity, storage modulus, loss modulus. 
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